

ENTREPRISE

RÖSTIGRABEN
Une barrière franchissable pour les entreprises
PAGES 6-7



ROMANDE

PUBLICATION DE LA FÉDÉRATION DES ENTREPRISES ROMANDES
GENÈVE

Le journal des entreprises en Suisse romande | Créé en 1933 | Vendu par abonnement, 65 francs par an | www.entreprisesromande.ch | Numéro 3336 | 14 avril 2022

JAA 1211 GENÈVE 11 – POSTE CH SA

POINTS DE VUE

ENTREPRISE ROMANDE
14 avril 2022

2

L'ÉCONOMIE AU TRAVERS D'UNE ŒUVRE

Un triller économique-climatique pour secouer les consciences

FLAVIA GIOVANNELLI

Jean-Cédric Michel est avocat au Barreau de Genève, spécialisé dans les litiges financiers. Il écrit aussi des romans policiers engagés. Il a commencé avec *Le Jour où Apple a acheté la Grèce*, paru aux éditions Albin Michel, et entraîne cette fois le lecteur dans une aventure intitulée *Ministère mondial du climat*. Il y suit Gully Samoza et sa bande d'activistes du climat dans une course haletante.

Le récit se met en place avec des lettres anonymes adressées à une bonne centaine d'entreprises têtes de file dans des acti-

vités très polluantes. Les auteurs les somment de réduire de deux tiers leurs émissions polluantes d'ici à 2030. Elles sont engagées à respecter les Accords de Paris sur le climat, faute de quoi, «on» pourrait le leur faire regretter. Il ne faudra pas longtemps à cette armée d'un nouveau genre pour passer à l'étape supérieure. Grâce à l'aide d'un des siens, un hacker chevronné, la petite équipe arrive à créer des pannes d'électricité gênantes, surtout lorsqu'il s'agit d'une centrale nucléaire, ou de priver d'électricité une grande partie du pays pendant plusieurs heures. La panique s'empare de

l'opinion publique.

«A l'Elysée, plus personne ne dormait et le ministre de l'intérieur venait d'arriver. Presque discrètement, vu l'heure. Plusieurs gradés de la police judiciaire et de la DGSE l'avaient rejoint pour un premier briefing avec le président de la République. A 4h du matin, Emmanuel Macron écoutait, l'air fatigué mais attentif – et sans grand émoi. Il y avait souvent des réunions de nuit au Palais – rares étaient celles qui débutaient à cette heure-ci. L'aube était encore loin de pointer et Paris semblait bien calme et douce à travers le parc. L'un des policiers en civil se présenta au président et résuma le document qui s'affichait sur sa tablette.

– Il s'agit de la note du service de gestion de crise de Total.

Vu le fonctionnement des raffineries en flux tendu, c'est un souci majeur. Ils ont réussi à stocker sans trop plein ni pollution, des combustibles produits entre la panne des pipelines et l'arrêt des processus de raffinage. C'était plus simple par contre d'arrêter l'approvisionnement du brut déjà déchargé, et la raffinerie est maintenant désamorcée. Il y a cependant le problème des navires dont la cargaison ne pourra plus être déchargée.

– Je veux bien que ce soit une panne sérieuse, mais quel est le problème?

– Monsieur, entre un quart et un cinquième de l'approvisionnement de la France en hydrocarbures raffinés est à l'arrêt.

Emmanuel Macron les regardait, incrédule.»

Cette scène résume assez bien l'esprit et le style très direct de Jean-Cédric Michel, qui s'est attelé à l'écriture de *Ministère mondial du climat* durant la canicule de l'été 2019. Bien que transposée en Californie, à Paris ou à Berlin, l'intrigue peut se lire comme un pur divertissement, mais aussi comme une mise en garde. Les enjeux font d'ailleurs écho à plusieurs opérations qui ont occupé l'espace médiatique en Suisse ces derniers mois. On se souvient par exemple de l'occupation d'une colline au Mormont (Vaud) par des *zadistes* qui s'opposaient à l'extension d'une carrière par Holcim. Récemment encore, le procès des activistes de Lausanne action climat, qui a opposé le ministre public vaudois à douze

activistes ayant organisé une partie de tennis dans la vaste entrée d'une banque, montre que le débat peut vite s'enflammer. Cette gestion de crise fait aussi écho au contexte actuel de la guerre en Ukraine: on a l'impression que Jean-Cédric Michel est entré dans la tête des dirigeants aux prises avec la gestion des risques d'approvisionnement.

En tant qu'avocat, l'auteur se devait néanmoins de prendre ses précautions. Il précise ainsi, au début de son récit, qu'il s'agit bien d'une fiction et que l'action des personnages est également fictive, y compris celle des personnages publics mis en scène. On peut toutefois trouver des arguments qui semblent puisés dans son expérience personnelle, puisqu'il a défendu – dans la vraie vie – des membres du collectif Extinction Rebellion. Ce genre de combats sera-t-il plus fréquent à l'avenir? On ferme en tout cas le livre avec en tête une question aussi brûlante que le réchauffement climatique: faut-il s'affranchir des lois lorsqu'il s'agit de défendre une cause comme la survie de la planète? ■

Ministère du climat est publié sur une plateforme d'autoédition.

